
五一前夕， 一部反映工匠精
神题材的京味儿话剧 《翔云8号
院》在京上演。这是北京市总工会
为首都劳动者送上的一份节日精
神慰问， 也是迎接北京工会十四
大的一份文化工作成果。 这在诸
多有关工人、 工会的喜庆活动中
是不多见的。

近年来， 文艺作品鲜见工人
生活、工人形象，涉及工会题材的

更是凤毛麟角。为什么？老一辈人
大多记得， 工人题材曾经是文艺
创作的重要内容， 甚至是方向性
问题。 但是，毋庸讳言，随着经济
体制改革，社会关系调整，工人的
社会地位发生了很大变化， 直白
说“不吃香”了。 题材“不吃香”就
没有读者 （观众 ），没有市场 （票
房），因而工人生活、工人形象在
文艺作品中被冷落，甚至断档了。
至于工会工作、工会干部，由于历
史和现实的诸多原因， 在人们的
印象中缺乏文学意义上的魅力，
鲜有塑造也不奇怪。

在科学技术突飞猛进， 引发
产业革命的今天， 当我们面临产
业工人队伍建设与改革的重大课
题，并且让技能人才、大国工匠重
新“香起来”的时候，文艺创作中

的工人题材问题就不能不引起重
视了。

率先行动起来的是工会组
织， 并且表现出极大的热忱和创
造力。 这部反映工匠精神的京味
儿话剧 《翔云8号院》， 就是北京
市总工会出品， 由其机关报劳动
午报社与专业剧院共同制作的。
这种现象不是偶然的， 而是工会
代表和维护职工权益 （包括文化
权益）， 为职工需要服务的必然
表现。

由于工会在产业工人队伍建
设与改革中发挥着举足轻重的重
要作用，那么，在表现工人生活、
工匠精神的文艺作品中， 工会形
象也就顺理成章地成为重要组成
部分了。或者说，有了工会形象参
与其中， 表现工人生活和技能人

才成长，乃至企业发展变化，内容
就更鲜活、更丰富了。

工人、 工匠现身舞台不是简
单的题材回归， 工会形象的塑造
也不是生硬的“添加”。 《翔云8号
院》讲述的故事，是在京津冀协同
发展的大背景下展开的———为适
应企业转型发展， 翔云机械厂将
整体改造为新型文化产业基地。
为此， 以厂工会主席周武与工匠
们为代表的老一代职工积极组织
筹建“翔云工匠坊”，而年轻一代
的职工则支持工厂改造成 “翔云
梦工厂”，两代人就此展开了“新
旧” 对话……这样的剧情设计为
它赋予了全新的时代意义。

文艺作品不是图解政治口
号，而是要表现现实生活，体现精
神追求。 《翔云8号院》剧中有工匠

的绝活儿手艺、人物的丰富关系、
工人子女们的爱情故事、 老北京
生活的文化特色， 以小见大地展
现了时代背景下职工思想观念与
生活方式的变化，正如报道所说，
它为观众“编织出一幅集烟火气、
北京味儿、 匠人味儿等于一体的
老北京‘风俗画’”，受到职工群众
的欢迎。

其实，这部话剧有多大成功、
多少票房都不重要。 重要的是工
匠、 工会形象借此登上了文艺舞
台，有了一个良好的开端，就有了
发展、壮大的基础和示范效应。我
们期待更多的工会组织关注文艺
工作， 从职工群众的实际生活与
需要出发，不断丰富题材，创新形
式，让更多的工匠、工会形象出现
在更多的文艺作品中。

■有话直说

随着生活水平的提高， 越来越多的家长给孩子
办生日宴， 有些父母给孩子置办的生日宴甚至堪比
婚礼现场。 动辄数万元的花费， 以及数百上千元的
回礼， 让原本简单的生日宴承载了过多世俗的含
义， 每月几场参加下来， 也加重了一些家庭的负
担。 不少家长感慨： 这样的生日宴 ， 真让人吃不
消。 （5月9日 《中国妇女报》） □王铎
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“一个单位一个群”不妨推而广之
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期待更多的工匠、工会形象登上文艺舞台

“跑腿”生意
应筑牢规范基石

■劳动时评

“海选”更显
公平公正

江德斌： 近期， 不少用户频
繁接到号码以 “95” 开头的骚扰
电话， 包括推销贷款、 房产等不
同内容， 有用户称曾一天接到20
多个95开头的骚扰电话。 媒体调
查发现， 有多个公司可以提供申
请95码号电话的服务， 价格大约
在4万元至6万元不等。 要想真正
遏制骚扰电话 ， 还得从源头治
理， 规范号码开通流程， 严格遵
守相关规定 ， 不得随意降低门
槛， 不能违规代办开通。

遏制骚扰电话
需要源头治理

李雪：出差忘带身份证，找闪
送员送到机场；想买生鲜、零食又
懒得出门， 找外卖小哥代买……
近几年，同城配送市场日渐壮大，
随着同城跑腿平台崛起， 快递和
外卖巨头也纷纷争抢这块 “大蛋
糕”。继京东快递上月宣布推出同
城急送服务后， 美团近日也推出
新品牌“美团配送”，并宣布开放
配送平台。“跑腿” 生意的发展潜
力是巨大的。当然，行业的发展永
远离不开“规范”二字，故此，这也
就需要补齐法规、监管等短板，以
更好地促进行业向好发展。

这部话剧有多大成功、多
少票房都不重要。 重要的是工
匠、工会形象借此登上了文艺
舞台， 有了一个良好的开端，
就有了发展、壮大的基础和示
范效应。

让儿童餐市场能够“健康成长”
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下班后还被工作群消息轰
炸？ 对于这个令人头疼的问题，
珠海决定出手！ 假期刚过， 5月5
日下午， 广东珠海香洲区委宣传
部牵头召开了 “珠海市香洲区为
基层减负 进一步规范微信工作
群新媒体账号管理”工作会议。会
上，一些新规引发大家讨论，如原
则上一个单位只建一个工作群，
发言要有内容不得随意刷屏，原
则上非工作时间不发布工作信
息；此外，每周二定为“无会日”。
（5月9日《海南特区报》）

通过建立QQ群、微信群等方
式开展工作， 从本质上来说是利
用新的技术手段来把工作做得更

好，是值得肯定的，但是如果各种
各样的群泛滥成灾， 同时一些领
导干部又对微信群过于依赖，把
其当成了自己发布命令、 布置任
务、考核工作的主要场所，就难免
会物极必反。 很多基层工作者每
天都要拿出相当的时间和精力来
关注这些工作群，包括早上打卡、
有事请假、随时关注领导的发言、
布置的任务等等， 可以说是疲于
应付， 苦不堪言。

珠海市香洲区的做法， 无疑
是值得肯定， 也是值得借鉴的。
不管是 “一个单位只建一个群”，
还是 “非工作时间不发布工作信
息 ”， 抑或是 “发言要有内容 ，

不能随意刷屏”， 其根本目的都
是为了给基层工作人员减负。

当然也有网友对此举的效果
表示了怀疑， 认为这是治标不治
本， 比如有领导碍于规定不在微
信群里面发布工作了， 但是通过
电话来个 “夺命连环催”， 作为
下级还是没办法。 这样的质疑也
有道理， 所以我们既要有以上针
对微信工作群的各种规定， 同时
也要从意识上 、 思想上进行改
变， 也就是要把基层减负工作落
实到实处， 梳理工作关系、 提高
工作效率、 减少无谓耗费， 而不
仅仅是在形式上作出改变。

□苑广阔

□张刃

记者了解到，近年来，儿童套
餐备受消费者青睐，其“钱景”被
业界普遍看好。 但有业界专家指
出， 目前， 儿童套餐形式大于内
容，儿童餐市场还需要“成长”。(5
月8日《工人日报》)

虽然儿童餐饮市场前景可
观，商家们很赚钱，但现实中的儿
童餐饮市场却存在诸多问题，比
如“儿童餐”形式大于内容，一些
商家推出的儿童餐，声称“营养成
分专为儿童搭配”，实际上不过是
商家进行营销的噱头。 而且儿童
食品应该少盐少糖等， 这样有利
于孩子身体健康， 但一些商家为

了吸引消费者， 对儿童餐的安全
与营养问题顾及不多， 而是多从
外观与口味上迎合消费者。 早在
2016年， 上海消保委在比较试验
19家知名连锁餐饮企业提供的30
份儿童餐中， 发现有26份儿童餐
的饱和脂肪酸的能量 “超标 ”。
儿童餐营养过剩成了普遍问题，
这些营养过剩的儿童营养餐， 不
仅难以为孩子带来更好的营养，
反倒是一种 “营养乱配”， 就可
能造成儿童肥胖 ， 把孩子变成
“小胖墩”。

儿童营养餐不能名符其实 ，
不能只是忽悠家长甚至坑害儿童

的“噱头”。对于儿童营养餐存在的
形式大于内容、营养素含量不均衡等
问题，就需要相关监管部门及广大
家长们正视与重视， 避免孩子们
在不知不觉中受到“以爱之名”的

伤害。食品安全无小事，何况涉及
孩子健康，更应严把食品安全关，
让儿童餐市场能够规范发展。儿
童餐市场“健康成长”，也有助于
孩子们健康成长。 □戴先任

天津市总工会在今年的五
一劳动奖状、 奖章和工人先锋
号评选推荐中， 首次采取 “海
选”方式，由各基层单位自主申
报，经过市总初审、小组投票、
基层职代会审议、 市总主席会
议审定批准、 新闻媒体公示等
环节，最终产生了获奖名单。

这条消息之所以成为新
闻， 是因为它打破了五一劳动
奖评选方法中 “定向分配名
额 ” 的惯例 ， 优化了评选机
制， 提高了职工和基层的参与
度， 迈出了更加公开、 公平、
公正的一步。

五一劳动奖的对象当然应
该是出类拔萃者， 而评选办法
采取“定向分配名额”，虽然是
出于“照顾面”与“广泛性”的考
虑，以显示公平，但不可避免地
有领导意图或人为因素掺杂其
中， 从而制约了结果公正。 譬
如，某一行业的先进较多，如果
严格按照评选标准， 获奖者可
能较之其他行业为多， 但由于
“定额”限制，只能优中选优，忍
痛割爱；而条件差一些，先进不
够多的单位， 由于有 “分配名
额”，则可以“矮子里面拔将军”
完成“定额”，由此产生的最终
结果，显然有失公正，实际上也
不公平。

“海选 ” 的办法则不同 。
评选标准面前人人平等， 只要
符合推荐申报条件， 各单位都
可以向市总择优推荐， 而且有
若干道公开的评选程序 “把
关” 和 “筛选”， 尽可能排除
了主观因素、 人为制约， 其结
果显然更公平、 公正。

当然， “海选” 并不排斥
必要的有所侧重。 譬如天津此
次 “海选”， 市总为了落实市
委、 市政府关于 “营造企业家
创业发展良好环境” 和 “深化
津台经济社会文化交流合作”
的要求， 从优秀非公企业负责
人和在津工作的台湾同胞中，
评选出20人授予天津市五一劳
动奖章。 这样的 “照顾” 体现
了普遍性中的特殊性， 是工作
需要， 大家都能够理解。

□一刀 （资深媒体人）


